

# Informe Final

Taller Internacional de Administración Electoral para el Observatorio  
Nacional de Procesos Electorales de Benín



## ÍNDICE

I. INFORME GENERAL	2
II. RESULTADOS DE LA EVALUACIÓN	9
III. NOTAS DE PRENSA	

México, D.F., a 6 de enero de 2011.



## I. INFORME GENERAL

### 1. Antecedentes

Los que estamos involucrados en la organización de elecciones no sólo nos encontramos con una práctica muy extendida y diversificada, sino muy compleja en su conducción para satisfacer los estándares internacionales reconocidos, en torno a elecciones libres, limpias, justas, equitativas y confiables.

Los cambios registrados en la constante evolución de la agenda electoral demandan nuevas *aptitudes* (conocimientos, habilidades y destrezas) y nuevas *actitudes* (valores y conductas) de los responsables de organizar elecciones en el mundo.

Es necesario llevar a cabo una revisión y un ajuste periódico en temas tales como: la integración y actualización de los registros electorales; la capacitación de los oficiales encargados de la votación y escrutinio; las campañas de información a los votantes; la atención especial a grupos desprotegidos; las políticas de adquisición o producción y distribución de documentación y materiales electorales, y los mecanismos para preservar la secrecía del voto, entre otros.

El Programa Internacional de Capacitación e Investigación Electoral (PICIE) que promueven de manera conjunta el Instituto Federal Electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México, busca atender estas nuevas necesidades. Así, el PICIE es reflejo de la nueva dinámica del siglo XXI en el campo de la cooperación horizontal internacional en materia electoral para las autoridades electorales, tomadores de decisiones.

De 2004 a 2010, se han realizado 17 Talleres de Administración Electoral en el marco del PICIE.

Bajo el marco del PICIE, el Observatorio Nacional de Procesos Electorales del Ministerio de Relaciones con las Instituciones de Benín solicitó el apoyo del Programa para desarrollar un Taller Internacional sobre diversos temas de la administración electoral.

La organización del Taller responde a la solicitud que el ministro de Relaciones con las Instituciones, Me Zakari Baba Body, realizó al consejero presidente del IFE, Leonardo Valdés Zurita, en noviembre de 2010, para participar en el PICIE.

Esta solicitud responde a un acercamiento previo que se había logrado tras la visita a México del Ministro de Asuntos Exteriores, de la Integración Africana, de la Francofonía y de los Benineses en el Exterior, Jean –Marie Ehouzou en 2009 y la estrecha comunicación con la Embajada de México en Nigeria.

Este taller fue desarrollado bajo el marco de cooperación establecido por las instituciones socias del PICIE y en coordinación con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

## **2. Objetivo**

El objetivo del Taller fue intercambiar las experiencias vividas en cada uno de los contextos (México y Benín), así como presentar algunas perspectivas comparadas a través de expertos internacionales y de los funcionarios mexicanos que participaron en este Taller. De esta forma se pretende contribuir al mejoramiento y optimización de las funciones administrativas de la autoridad electoral de Benín.

## **3. Desarrollo**

El Taller de Administración Electoral para el Observatorio Nacional de Procesos Electorales de Benín se llevó a cabo del 22 al 26 de noviembre de 2010.

Durante los cinco días del Taller se trabajaron 21 temas de siete ejes temáticos: perspectiva comparada de sistemas electorales; organización electoral: material electoral, logística y mecanismos de votación; gobernabilidad democrática; resolución de disputas electorales y justicia electoral; registro electoral; taller de planeación estratégica y distribución electoral.

El Taller cubrió el objetivo de integralidad y de análisis comparado, característicos del Programa Internacional de Capacitación e Investigación Electoral (PICIE), al contar con la participación de destacadas exposiciones de: 6 funcionarios del Instituto Federal Electoral (IFE), dos funcionarios del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), un funcionario del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México (PNUD), dos funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México (SRE) y dos expertos internacionales.

La metodología empleada durante las mesas de trabajo permitió que, ante la exposición de la situación actual y retos que enfrenta Benín en materia electoral, los funcionarios de México presentaran sus experiencias al respecto.

Asimismo, los funcionarios del Observatorio Nacional de Procesos Electorales de Benín tuvieron la oportunidad de visitar el centro de producción de credenciales de elector, donde se les mostró todo el procedimiento y cada una de las medidas de seguridad que se disponen para dichas identificaciones.

Durante el taller se entregó el siguiente material a los delegados de Benín:

- Mexican Electoral Districting
- Federal Electoral Process 2009
- La nouvelle réforme électorale du Mexique

- CD con todas las ponencias

#### **4. Participantes**

En este taller participaron los siguientes delegados:

- Georges Codjo Otchere, encargado de Comunicaciones y Análisis Político y Coordinador del Proyecto LEPI.
- Nassirou Aboudou Maman, encargado del Financiamiento y Recursos Humanos.

#### **5. Consideraciones en torno a las sesiones**

##### **Perspectiva comparada de sistemas electorales**

En esta sesión se destacó el importante papel que juegan los organismos de administración electoral en la gobernabilidad democrática, especialmente respecto a la responsabilidad de obtener la confianza de los diversos actores nacionales involucrados, principalmente por parte de la ciudadanía y de los partidos políticos, que redundan en la legitimación del proceso y el traspaso del poder de manera pacífica.

Esta tarea se relaciona con otras de igual importancia: procesar la pluralidad política; garantizar equidad en la contienda y transparencia en la transmisión de los resultados, entre otras; sin embargo, ante el desencanto de la ciudadanía por la falta de resultados en materia de desarrollo nacional, se presenta una tendencia a desacreditar a la democracia electoral y sus instituciones.

Después de que fue expuesto el sistema electoral de la República de Benín, el director ejecutivo de Organización Electoral, Miguel Ángel Solís, hizo una presentación sobre el sistema político-electoral mexicano, incluyendo la estructura y las diversas funciones del IFE. Ante ello, surgieron varios cuestionamientos por parte de la delegación beninesa acerca del caso mexicano, las cuales fueron respondidas conforme avanzaron las sesiones del Taller.

##### **Organización electoral: material electoral, logística y mecanismos de votación**

Al igual que en los talleres anteriores, la sesión referente a la organización electoral fue muy atractiva, en especial, en cuanto a los mecanismos de seguridad del material electoral (actas y boletas electorales).

Una vez más, fue muy interesante mostrar los diversos materiales utilizados durante las elecciones en México. En específico, el uso de la tinta indeleble, la marcadora de credenciales y el uso de aditamentos especiales para personas con alguna discapacidad, como la boleta en Braille o la

mampara para personas en silla de ruedas. Cabe resaltar que se les regalaron ejemplares muestra de este tipo de material.

Asimismo, se mostraron interesados en todo el desarrollo de la jornada electoral, desde la instalación de las mesas de votación hasta el conteo de los votos.

### **Gobernabilidad democrática**

Durante esta mesa se contó con la exposición del embajador Óscar Maúrtua, representante de la OEA en México, quien habló acerca de la importancia de los valores democráticos y los retos permanentes de la democracia en todo el mundo y en específico en América Latina.

Por su parte, Federico Valle, funcionario de PNUD-México, realizó algunas reflexiones acerca del debate sobre si podría existir gobernabilidad sin ser democrática.

Ambas intervenciones motivaron una discusión muy interesante con los delegados benineses.

### **Resolución de disputas electorales y justicia electoral**

En un primer momento, la sesión estuvo enfocada a explicar la estructura organizacional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, tanto a nivel central como en el descentralizado, así como sobre las razones para haber creado este órgano autónomo y permanente. También se expusieron los diferentes procedimientos y mecanismos de atención, quejas, denuncias y medios de impugnación que existen en México.

Por otro lado, el tema de los derechos político-electorales fue de gran interés para los delegados; asimismo, las sanciones aplicadas a casos reales fueron tema de varios cuestionamientos planteados por los benineses a los expertos del TEPJF.

### **Registro electoral**

En la primera parte de esta sesión, el Dr. Juan Manuel Herrero Álvarez, especialista internacional, destacó la importancia y el desafío que significa la creación del padrón electoral en contextos donde se está consolidando la democracia. La participación de este ponente fue muy enriquecedora ya que compartió sus experiencias mientras estuvo como consultor internacional para la Fundación Internacional de Sistemas Electorales (IFES) en la República Democrática del Congo, lo cual sirvió para que los delegados de Benín sintieran cierta cercanía a su realidad.

Posteriormente, las intervenciones de los funcionarios del IFE permitieron dar a conocer los mecanismos y procedimientos que se realizan en México respecto al registro y actualización del padrón electoral, así como la planeación e implementación de las acciones de cartografía electoral en México. En este sentido, se destacó que el grado de confiabilidad en el registro electoral en México depende del acompañamiento en cada paso por parte de los partidos políticos.

Asimismo, en esta sesión se integró la experiencia de la Secretaría de Relaciones Exteriores, respecto a la emisión de pasaportes biométricos. Para ello, se contó con la participación de dos funcionarios de la SRE.

Por la tarde, asistieron al Centro de Producción de Credenciales del IFE, donde pudieron observar todo el procedimiento de elaboración de dichos instrumentos. En esta ocasión, los delegados se mostraron muy interesados y expusieron varias dudas que les surgieron con la explicación que se les fue dando. De igual forma, expresaron su interés por iniciar un acercamiento con la empresa que desarrolla esta producción y en un futuro contar con una credencial en Benín.

### **Taller de Planeación Estratégica**

El tema central que se abordó durante el taller de planeación estratégica fue Registro Electoral. Esta sesión fue una de las más atractivas para los delegados, ya que se contó con la participación de un funcionario del IFE, quien explicó toda la experiencia institucional, y también estuvieron presentes los expertos de la Universidad Autónoma de Puebla, quienes desarrollaron toda la parte práctica con el programa informático. En este sentido, los delegados, junto con el apoyo de los intérpretes, pudieron llevar a cabo dicho ejercicio, a través de la elaboración de diversos elementos que posteriormente fueron ponderados con el programa y se comenzó a crear un producto final.

Los delegados benineses expresaron su interés por adquirir dicho programa, así como recibir asistencia técnica en ese tema en Benín, de cara a las próximas elecciones y con el objetivo de fortalecer las prácticas democrático-electorales en su país.

### **Distritación electoral**

Éste fue uno de los temas centrales de este taller. Desde las primeras conversaciones con las autoridades electorales de Benín, quedó de manifiesto su gran interés por conocer la experiencia mexicana en este rubro. Si bien existe en Benín un sistema de distritación electoral, no está ligado a la zona de residencia de los ciudadanos, lo cual representa un reto en el fortalecimiento democrático de dicho país.

En este sentido, uno de los primeros elementos señalados fue la importancia de las negociaciones con los partidos políticos para establecer los criterios de la actual distritación electoral en México. De igual forma, fue muy importante el establecimiento de módulos móviles en cada una de las secciones. Por otro lado, destacaron la importancia de los acuerdos establecidos con Google para poder localizar en Internet el módulo para tramitar la credencial de electoral o la casilla donde tienen que emitir su voto.

## II. RESULTADOS DE LA EVALUACIÓN

Con el propósito de tener un mecanismo de evaluación para conocer de manera empírica la calidad, el profesionalismo, la utilidad y el grado de satisfacción del Taller Internacional de Administración Electoral, se elaboró un cuestionario de evaluación. En tal virtud, el cuestionario evalúa cinco aspectos del Taller:

1. **Ponentes.** El desempeño del ponente y la calidad de la ponencia.
2. **Desarrollo del Taller.** El grado de satisfacción con el programa y el desarrollo del Taller, en la medida en que haya cubierto las necesidades y expectativas de la delegación visitante (contenido, tiempos y horarios).
3. **Continuidad en futuros proyectos de cooperación.** La aceptación para realizar otro programa de colaboración en el marco del PICIE y qué temas serían del interés.
4. **Calidad de servicios.** La calidad y atención de los servicios que otros proveedores externos para justificar si se continúa solicitando sus servicios (hotel, alimentos, servicio de interpretación).

### 1. Ponentes.

En este Taller, participaron 13 ponentes: 6 funcionarios del Instituto Federal Electoral (IFE), dos funcionarios del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), un funcionario del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México (PNUD), dos funcionarios de la Secretaría de Relaciones Exteriores de México (SRE) y dos expertos internacionales.

Los resultados de sus evaluaciones fluctúan entre el **bueno** y **muy bueno**, como se muestra a continuación.

Tema / Ponente		Evaluación
 <p><b>El sistema electoral mexicano : estructura y funciones del IFE</b></p> <p><b>Los mecanismos de votación y conteo de votos</b></p> <p><i>Miguel Angel Solís, director ejecutivo de Organización Electoral, IFE</i></p>	4	
	3	
	3	
	3	
 <p><b>La organización electoral en México : consideraciones especiales y mecanismos de seguridad del material electoral</b></p> <p><i>Gerardo Martínez, director de Estadística y Documentación Electoral, IFE</i></p>	3	
	5	
 <p><b>La ubicación de las casillas electorales y logística del proceso electoral.</b></p> <p><i>Carmen Colín, directora de Planeación y Seguimiento, IFE</i></p>	5	
	3	
<p><b>La gobernabilidad democrática en América Latina</b></p> <p><i>Emb. Óscar Maúrtua, representante de la Organización de Estados Americanos en México</i></p>	3	
	4	

Tema / Ponente		Evaluación
<p><b>El papel de los organismos de administración electoral en la gobernabilidad democrática</b></p> <p><i>Federico Valle, coordinador internacional de proyectos para la Asistencia Electoral y la Cultura Democrática del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México, PNUD.</i></p>	4	
	3	
 <p><b>Estructura de los órganos electorales judiciales : órganos centralizados y descentralizados en México</b></p> <p><i>Sergio Guerrero, secretario de Estudio y Cuenta, TEPJF</i></p>	5	
	3	
 <p><b>Resolviendo controversias electorales y protección de los derechos político-electorales.</b></p> <p><i>Gabriel Palomares, secretario de Estudio y Cuenta, TEPJF</i></p>	5	
	3	
 <p><b>Creación del padrón electoral en procesos de consolidación democrática.</b></p> <p><i>Juan Manuel Herrero Álvarez, consultor internacional.</i></p>	4	
	4	

Tema / Ponente		Evaluación
 <p><b>El registro electoral en México : mecanismos y procedimientos para la actualización del registro electoral.</b></p> <p><i>Eduardo Rojas, encargado de la Dirección Ejecutiva del Registro Electoral, IFE.</i></p>	4	
	3	
 <p><b>La emisión de pasaportes biométricos.</b></p> <p><i>Denise García</i></p>  <p><i>Carlos Altamirano</i></p> <p><i>Dirección General de Delegaciones, SRE</i></p>	3	
	3	
	3	
	3	
<p><b>Principios y experiencia en la aplicación del sistema de planeación estratégica en el IFE.</b></p> <p><i>Flavio Cienfuegos, Unidad Técnica de Planeación, IFE.</i></p>	5	
	5	
 <p><i>Fidel García, Universidad Autónoma de Puebla</i></p>	4	
	4	
 <p><i>Gerardo Sánchez, Universidad Autónoma de Puebla</i></p>	3	
	3	

Tema / Ponente		Evaluación
 <p><b>Cartografía electoral en México</b></p> <p><i>Miguel Ángel Rojano, director de Cartografía Electoral, IFE</i></p>	5	
	3	

## 2. Desarrollo del taller

En los dos cuestionarios respondidos, se señala la completa satisfacción de los funcionarios electorales participantes.

Entre los principales comentarios manifestados destaca que las experiencias intercambiadas durante los cinco días del Taller, serían puestas en práctica por los delegados al volver a su país.

Se resaltó el alto nivel profesional y de respeto inter e intra institucional en que se desarrollaron las sesiones del Taller.

El taller de Planeación Estratégica resultó ser un ejercicio bastante fructífero e interesante para los delegados benineses.

Asimismo, los delegados demostraron especial interés en la expedición de la credencial de elector y en los temas de resolución de disputas electorales.

## 3. Continuidad en futuros programas de cooperación.

Es importante mencionar que ambos delegados expresaron estar dispuestos a continuar en este tipo de mecanismos de colaboración. Los principales temas en los que están interesados son:

- Observación electoral nacional e internacional
- Educación cívica y capacitación electoral
- Registro y financiamiento de partidos políticos
- Conteo de votos y transmisión de resultados

## 4. Calidad de servicios.

En los dos cuestionarios se consideró entre **muy bueno** y **excelente** los servicios de hotelería (Hotel Camino Real), la alimentación, las instalaciones donde se llevó a cabo el taller, los horarios y el personal del IFE.

Sin embargo, respecto al servicio de interpretación, la evaluación fue entre **buena** y **muy buena**. Es importante señalar que en esta ocasión, los servicios fueron proporcionados por *Solmac Producciones*, quienes garantizaron el servicio a través del cambio de las primeras intérpretes que se presentaron el primer día.

#### IV. Notas de prensa

##### IMPARTEN PNUD, TEPJF E IFE TALLER INTERNACIONAL DE ADMINISTRACIÓN ELECTORAL A DELEGACIÓN DE LA REPÚBLICA DE BENÍN

- **Anuncia Leonardo Valdés próxima creación del Centro Internacional de Capacitación e Investigación Electoral**

Con el objetivo de ofrecer un espacio para el intercambio de experiencias y conocimientos sobre la conducción de los aspectos técnicos de la organización de los comicios, el Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México (PNUD), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Federal Electoral (IFE) imparten a una delegación de la República de Benín, el Taller de Administración Electoral.

El evento que se llevará a cabo del 22 al 26 del mes en curso, en las oficinas centrales del IFE, fue inaugurado hoy por el consejo presidente, Leonardo Valdés, quien anunció la próxima creación del Centro Internacional de Capacitación e Investigación Electoral, que servirá como un mecanismo para dar continuidad a los talleres de capacitación y programas de especialización que se imparten a funcionarios electorales de diversos países del mundo.

Ante los funcionarios electorales de Benín, George Codjo Otchere, encargado de Comunicaciones y Análisis Político y Coordinador del Proyecto de la Lista Electoral Permanente Informatizada, y Nassirou Maman, encargado de Financiamiento y Recursos Humanos, el consejero del IFE destacó que con el esquema de cooperación horizontal Programa Internacional de Capacitación e Investigación Electoral (PICIE), los organizadores han realizado 16 talleres de administración electoral con la participación de delegaciones procedentes de cuatro de los cinco continentes.

Indicó que en el caso del continente africano se han llevado a cabo cuatro talleres con países como Zambia, Sudáfrica, Burundi, Botswana y ahora Benín. Apuntó que en colaboración con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) se han iniciado contactos con Uganda para celebrar un encuentro similar.

A nombre de la delegación de Benín, George Codjo Otchere, dijo que en su opinión no existe otro sistema mejor que la democracia para garantizar el desarrollo humano y la gobernabilidad. Reconoció los avances logrados en México en materia electoral, por lo que consideró un aporte valioso para su país la organización del taller que hoy se puso en marcha.

Por su parte, el coordinador de la Unidad de Asistencia Electoral y Cultura Democrática del PNUD, Dong Nguyen-Huu, resaltó la necesidad de intercambiar experiencias entre los integrantes de los órganos electorales a fin de que mejoren sus habilidades, para cumplir

con el mandato legal de organizar comicios creíbles y legítimos que contribuyan a la estabilidad política y social de las naciones.

En tanto que el jefe de la Unidad de Asuntos Internacionales del TEPJF, Gerardo de Icaza, manifestó que el papel de las autoridades electorales en la construcción de la democracia plena es fundamental; apuntó que en el caso de México, el órgano jurisdiccional y el IFE, constituyen dos entidades fuertes que tiene el mejor ánimo de colaborar en proyectos que tengan como finalidad promover, a nivel internacional, los ideales democráticos.

La titular de la Dirección General para África y Medio Oriente de la SRE, Sara Valdés, subrayó la voluntad de acercamiento que muestra México hacia los países de la región occidental del continente Africano, y destacó que en un breve lapso de tiempo, se logró consolidar un esfuerzo de colaboración en el ámbito electoral con las autoridades del ramo de la República de Benín.

El coordinador de Asuntos Internacional del IFE, Manuel Carrillo Poblano, fue el encargado de dar la bienvenida a la delegación que participa en el Taller de Administración Electoral, en el que se analizarán temas como: Sistemas Electorales de Benín y México; Organización Electoral: material electoral, logística y mecanismos de votación; Resolución de disputas electorales y justicia electoral; Registro Electoral; Taller de Planeación Estratégica, y Consideraciones para la Distritación

<http://www.ife.org.mx/portal/site/ifev2/menuitem.92faac40ea85399517bed910d08600a0/?vgnextoid=d42f9411ad88c210VgnVCM1000000c68000aRCRD>



Publicado 15:02 h. 23-11-2010

## Imparten autoridades del IFE taller a delegación de Benín

El consejero [presidente](#) del IFE, Leonardo Valdés Zurita, anunció la próxima creación del Centro Internacional de Capacitación e Investigación Electoral, luego de inaugurar el Taller de Administración Electoral para una delegación de la República de Benín.

En su intervención, Valdés Zurita explicó que dicho centro servirá como un mecanismo para dar continuidad a los talleres de capacitación y programas de [especialización](#) que se imparten a funcionarios electorales de diversos países del mundo.

Señaló que el taller es impartido por representantes del Programa de las Naciones Unidas para el Desarrollo en México (PNUD), el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Instituto Federal Electoral (IFE).

El taller, que se llevará a cabo del 22 al 26 del presente mes en las oficinas centrales del IFE, tiene el [objetivo](#) de ofrecer un espacio para el intercambio de experiencias y conocimientos sobre la conducción de los aspectos técnicos de la organización de los comicios.

Con el esquema de cooperación horizontal "Programa Internacional de Capacitación e Investigación Electoral" (PICIE), los organizadores han realizado 16 talleres de [administración](#) electoral con la participación de delegaciones procedentes de cuatro de los cinco continentes, dijo Valdés Zurita.

En el caso del continente africano se han llevado a cabo cuatro talleres con países como Zambia, Sudáfrica, Burundi, Botswana y ahora Benín.

Resaltó que en colaboración con la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE), se han iniciado contactos con Uganda para concertar un encuentro similar.

A nombre de la delegación de Benín, el encargado de Comunicaciones y Análisis Político, George Codjo Otchere, mencionó que en su opinión no existe otro sistema mejor que la democracia para garantizar el desarrollo humano y la gobernabilidad.

Reconoció los avances logrados en México en materia electoral, por lo que consideró un aporte valioso para su país la organización del taller que hoy se puso en marcha.

Por su parte, el coordinador de la Unidad de Asistencia Electoral y Cultura Democrática del PNUD, Dong Nguyen-Huu, resaltó la necesidad de intercambiar experiencias entre los integrantes de los órganos electorales.

Lo anterior, resaltó, a fin de que mejoren sus habilidades para cumplir con el mandato legal de organizar comicios creíbles y legítimos, que contribuyan a la estabilidad política y social de las naciones.

En tanto, el jefe de la Unidad de Asuntos Internacionales del TEPJF, Gerardo de Icaza, dijo que el papel de las autoridades electorales en la construcción de la democracia plena es fundamental.

Apuntó que en el caso de México, el órgano jurisdiccional y el IFE, constituyen dos entidades fuertes que tiene el mejor ánimo de colaborar en proyectos que tengan como finalidad promover, a nivel internacional, los ideales democráticos.

En tanto, la titular de la Dirección General para África y Medio Oriente de la SRE, Sara Valdés, subrayó la voluntad de acercamiento que muestra México hacia los países de la región occidental del continente Africano.

Asimismo, destacó que en breve lapso de tiempo se logró consolidar un esfuerzo de colaboración en el ámbito electoral con las autoridades del ramo de la República de Benín.

A su vez, el coordinador de Asuntos Internacionales del IFE, Manuel Carrillo Poblano, fue el encargado de dar la bienvenida a la delegación que participa en el Taller de Administración Electoral, en el que se analizarán temas como: Sistemas Electorales de Benín y México.

Además, Organización Electoral: material electoral, logística y mecanismos de votación; Resolución de disputas electorales y justicia electoral; Registro Electoral; Taller de Planeación Estratégica y Consideraciones para la Distribución.

<http://www.publimetro.com.mx/noticias/imparten-autoridades-del-ife-taller-a-delegacion-de-benin/njkw!geVzfZTsGKTjpwfQgAVAgQ/>

**“Taller Internacional sobre Administración Electoral  
para el Observatorio Nacional de Procesos Electorales de la  
República de Benín”**

En el marco del Programa Internacional de Capacitación e Investigación Electoral, coordinado por el TEPJF, el PNUD/México y el IFE, del 22 al 26 de noviembre de 2010 se realizó el “Taller Internacional sobre Administración Electoral para el Observatorio Nacional de Procesos Electorales de la República de Benín”.

El martes 23, los maestros Sergio Guerrero y Gabriel Acosta, secretarios de estudio y cuenta de la Ponencia del magistrado Penagos López, expusieron a los participantes benineses los temas Estructura de los órganos electorales judiciales: órganos centralizados y descentralizados en México y Resolviendo controversias electorales y protección de los derechos político electorales.

<http://www.tribunalelectoral.gob.mx/boletin/boletin.html>